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Editorial   

Quince años de la ley sobre discapacidad 
El concepto de discapacidad es genérico y abarca desdela condi- 

ción física, sensorial, mental, que limita ciertas actividades para de- 
sarrollarlas con normalidad, lo que muchas veces se transforma en 
'uncalvario parasus protagonistas, quienes debenlidiarnosolo con 
una serie de impedimentos urbanos, sino también con la poca co- 
laboración de la comunidad. 

Más de 2,7 millones de chilenos tienenalgún grado de discapaci- 
dad. La mitad tiene una disminución importante de su funcionali- 
dad o graves dificultades para realizar de forma autónoma activida- 
des esenciales de la vida cotidiana. 

La Encuesta Nacional de Discapacidad y Dependencia de 2022 in- 
dicó que un 17,6% de la población adulta en Chile presenta algún 
grado de discapacidad. Estose tradu- 
ce en 2.703.893 personas mayores 
de 18 años. Los hombres, los mayo- 
resde60 años y los quintiles más ba 
jos presentan la mayor cantidad de 
afectados. Hay 1.746.835 personas 
(11,4%) que poseen una discapaci- 
dad severa, y 957.058 (6,2%) arras- 
tran problemas leves o moderados. 
Si bien una gran mayoría de las per- 
sonas afectadas son autovalentes 
(77,8%), existe un importante por- 
centaje (9,8%) que depende del cuidado de otros. Esto significa que 
cerca de un millón y medio de personas dependen de otro para po- 
der realizar sus actividades básicas. 

En nuestra Región, ha habido avancesimportantes,como veredas 
con rebajes en las esquinas, para facilitar el paso de las sillas de rue- 
das, pero resulta evidente que muchas personas no los respetan 
cuando atraviesan las calles a paso lento, cuando se instalan vehí 
culos sobre las aceras, con lo cual impiden el paso de sillas de rue- 
das, cuando las veredas están en mal estado o hay obstáculos difíci- 
les de sortear para ellos. Otra prueba de esa falta de colaboración de 
la ciudadanía es vercómo los estacionamientos reservados para dis- 
capacitadosson ocupados por conductoressin impedimentos, enlos 
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Hace quince años, en febrero de 2010, 
entró en vigencia la Ley N”20.422 para 

facilitar la inclusión y rehabilitación, de las 
personas discapacitadas. Ha habido 
avances, pero aún falta mucho más. 

malls o supermercados. 
Hace quince años, el 10 de febrero de 2010, entró en vigencia la 

Ley N' 20.422 que establece normas sobre igualdad de oportunida- 
des e inclusión social de las personas con discapacidad. La norma- 
tiva modificó la legislación de 1994 y estableció que empresas pú- 
blicas y privadas con más de cien trabajadores, deben reservarel 1% 
para empleados en condición de discapacidad, o bien optando por 
alternativas como realizar donaciones o subcontratando personal. 
Asimismo, eliminó la disposición que establecía que se les pagaría 
un sueldo inferior al mínimo. Por ello, la ley promovió la coopera: 
ción público-privada, entendiendo que la discapacidad es un tema 
que afecta a toda la sociedad y que es por lo tanto deber de todos 

contribuir a superar las barreras que 
impideno dificultan la plenaintegra: 
ción de esas personas. 

Esa legislación pretendefacilitarla 
inclusión y la rehabilitación, agilizan- 
do los procesos de calificación y cer- 
tificación de la discapacidad y am- 
pliando el régimen de exenciones 
arancelarias para la importación de 
equipos, prótesis, medicamentos y un 
conjunto de otros elementos necesa- 
rios para mejorarla calidad de vida de 

las personas con discapacidad. Además, se asegura el pleno acceso 
de las personas con discapacidad a las edificaciones públicas y pri- 
vadas y se perfeccionaron las normas sobre estacionamiento prefe- 
rente. Se incorporaron disposiciones para facilitar el acceso de dis: 
capacitados al sistema educacional y al mercado del trabajo y se re- 
conoció el lenguaje de señas como medio de comunicación de las 
personas con limitación auditiva porlo queloscanales de televisión, 
porejemplo tuvieron que generar paulatinamente posibilidades de 
acceso a su programación para personas sordas. 

Se reconoce que ha habido avances, pero aún falta mucho, so- 
bre todo, en la actitud de las personas para reconocer y respetar 
la discapacidad. 
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Frase del día 

EL que hemos tenido 

incendios bastante complejos en el 

sur del país, tenemos un nivel de 

afectación más bajo que en años 

  

anteriores. A la misma fecha, 
tenemos entre un 15 y 16% menos 

de afectación en hectáreas” 
IGNACIA FERNÁNDEZ 

  

Subsecretaria de Agricultura 
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¿Pie de monte? 
El Dirección General de Concesiones del MOPha anunciado que, pe- 

seatodos los altibajos y desencuentros de losaños precedentes, está “en 
la víspera” de apertura de la ofertas técnicas y económicas de adjudica. 
ción de la licitación de la ruta llamada Pie de Monte, vía de doble pista 
quese proyecta entre San Pedro de la Paz y Coronel. Creemos que sies 
toprocede como lo señalacl MOP,seráel peordesatino del presente go- 
bierno en materia de infraestructura vial en nuestra Región del Biobío. 

La ruta Pie de Monte estaría ubicada en el pie de la Cordillera de 
Nahuelbuta, montesque descienden en loque hoy esuna relativamen 
te angosta franja arenosa (no más de 2 Km), formada pretéritamente 
porel mar y las arenas arrastradas en 
Su trayectoria porel rio Biobío,con las 
acciones de mareas y perennesvientos 
costeros del Golfo de Arauco. Pie de 
monte que recibe las aguas de ese ex 
tensocordón costero y las deriva hacia 
el mar. La manera como hace esto la 
madre natura es a través de escorren 
tías de agua tanto superficial como 
rehundida en la filtrante arena, avan 
zando hacia el mar en esteros variados 
arrimados a los cerros (algunos cortados por antiguas canteras) bus 
cando camino hacia los humedales y cuasi estuarios y del otro modo, 
por las napas freáticas ya que, por la acción de viento, esta franja fue 
una gran duna, y hoy es una plataforma cuyo nivelessuperioral nivel 
medio del mar, poro demás muy próximo (tanto que gran parte de es 
ta franja arenosa entre las dos comunas, está bajo las posibles cotas de 
posibles maremotoso tsunamis, según los expertos del mismo Estado), 

Esa gran franjaenel pie de monteesasí hoy un extenso humedal, con 
tinuo entre San Pedro y Coronel, con esteros, espejos de agua, cascadas, 
Jagunascomo las del tramo La Posada, el Club de Golf y tierrasmuy hú 
medas: una maravilla natural y estética que casi nadie conoce o aprecia 
en su integridad. El hombre, ni siquiera en tiempos remotos sino que 
muy actuales, ha ido ocupando y urbanizandoesa franja, partiendo por 

Archivo 
Hace 50 años: 21 de febrero de 1975 

Intendente recorre Arauco 

Una carretera sobre ese humedal natural y 
pleno, diseñado, esculpido y puesto en 

funciones por la naturaleza en miles de 
años ¿tiene algún sentido? Si esto ocurre 

será un desatino. 

  

Hace 10 años: 
21 de febrero de 2015 

la propia y reciente comuna de San Pedro de la Paz, el poblado de Lomas 
Coloradas, el delicado sector de La Posada y, ya bordeando el núcleo ur- 
bano de Coronel, por las extensas poblaciones construidas en las últi 
mas décadas en la zona de Escuadrón y Lagunillas. Dos grandes hume- 
dales “matrices” o “terminales” (si así podemos referirlos) rematan esta 
extensa franja de arenas de rio y de mar, másla arcilla de 15620 tipos di: 
erentesque ha llegado desde Nahuelbuta: por el Norte está el Humedal 
Los Batros, salida natural de la Laguna Grande de San Pedro y de Junqui: 
llar (y hoy en vías de intervención, aun cuandose trata de un Santuario 
de la Naturaleza) y el gran Humedal Boca Maule porel Sur, en Coronel 

La intervención del Pie de Monte del 
modoreseñado se constituiría en un pe 
cado de lesa humanidad, si podemos lla- 
mar de manera bárbara un hechoeviden- 
tementebárbaro.Unacarretera sobreese 
humedal natural y pleno, diseñado, es 
culpido y puesto en funciones porla na: 
turaleza en miles de años ¿tiene algún 
sentido? Sidesdelosaños6ose proponía 
como.cosa principal en vialidad una ru 
ta costera por el bordemar, más el anti- 

guo camino Fernando Maira Castellón, que es la actual Ruta 160, y co. 
mo cosa muy menor una vialidad urbana por el interior cercano a 
Nahuelbuta, ¿porqué agresiva razón el MOP ha llevado susestandartes 
al Pie de Monte con carreteras concesionadas y de nivel autopista, sien- 

do en nuestro ámbito un muy mal ejemplo la 
concesionada Autopista Interportuaria, que de 
autopistano tiene nada? inexplicable! 

ANTONIO ZELADA. 
Arquitecto 

Hace 1año: 
21 de febrero de 2024 

. rot Mejoramiento en los Usuarios reclaman recorrido por Los Ála 
ños Curanilaley Cure cerros de Talcahuano en Sernac por 
ls ueno io Unainversión de $1.300 millo | retrasos en vuelos dente regional, general Nilo 
Foody Buxton, quien fuein- 
vitado porel gobernador de 
Arauco, teniente coronel de 
Carabineros Gastón Elgueta 
Bahamondes. La impresión 
de la primera autoridad fue 
queesaprovinciase encuen 
tra postergada, aunque con 
varias obras que se realizan N 
gracias a iniciativas de los 
propios vecinos. El general 
dialogó con trabajadores de 
Mina Plegarias. 
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nes se realiza en el plan de mejo 
tamiento de los históricos cerros 
deTalcahuano.Las obras estánen 
ejecución y tienen un avance de 
95%. El alcalde Gastón Saavedra 
dijo que los trabajos incluyen re 
paración de aceras, red de aguas 
Tluvia, multicanchas y escaleras, 
entreotros. Los trabajos deben es. 
tar concluidos a fines del primer 
semestre de 2015. El financia- 
miento proviene de recursos del 
FondoNacional de Desarrollo Re 
gional(Fndh). 

142 años al servicio de la comunidad regional 

Untotal de 58.287 reclamosde 
usuarios del transporte aéreo re- 
gistró el Servicio Nacional del 
Consumidor (Sernac) entre ene- 
ro de 2022 y diciembre de 2023a 
nivel nacional. Deestacifra,4. 168 
corresponden ala Región del Bio. 
bío, según un nuevo estudio rea- 
lizado por la entidad. A nivel lo. 
cal, el listado lo lideróla empresa 
JetSmart, con 1.888 quejas, segui 
da de Latam, con 1.230 y de 
SkyAirlines, con 731. 

La directora regional de Semac, 
Angélica Solar, señaló que reveló 
que respecto a la respuesta a los 
reclamos sólo el 61% de las que 
jasson acogidas, mientras que un 
38% son desestimadas porlas ae: 
rolíneas. Entre los motivos más 
reclamados por las personas que 
utilizan líneas aéreas, el estudio 
detalló que formalidades de con. 
trato encabeza las quejas con 
1.137 casos,seguido porlacance 
lación o retraso de vuelos con 
1.121 reclamos. 

    
Pavimentación 

Por más que me esfuerzo, no 
logro recordar alguna época en 
que nose hayan estado hacien: 
do trabajos de pavimentación 
en la calzada oriente de la calle 
Arturo Prat, frente a la Vega Mo- 
numental y al supermercado 
Santa Isabel. Las faenas que ac: 
tualmente se están llevando a 
cabo comenzaron hace años, sí, 
años, y aún no concluyen. Lo 
enojoso de lasituación actuales 
que han transcurrido meses y 
no han sido capaces de pavi 
mentar un par de metros que fal: 
tan. ¿Dónde están las autorida- 
des fiscalizadoras? 

ERNESTO FUENZALIDA B. 

Despilfarro 
Más del 40% de los programas 

públicosevaluados porel gobier 
notienen una focalización inade- 
cuada o parcial. El 4,5% del PIB 
se destina a programas sociales 
conevaluacionesdeficientes.Ca- 
da año, la Dipres realiza Evalua- 
ciones de Programas Guberna- 
mentales y los resultados siem- 
presonque hay muchosmás pro- 
gramas mal evaluados que bien 
evaluados. En los últimos 5 años, 
los programas calificados con 
mal desempeño suman un pre: 
supuesto de 2.410 millones de 
dólares (20 veces el presupuesto 
de los programas con buen de: 
sempeño). Dado lo preocupante 
de las malas evaluaciones, Ha- 
cienda señaló que en 2025 serán 
más exigentes con la asignación 
de recursos para los programas 
deficientes, es decir, siempre le 
danlargasalasunto y protegen la 
ineficiencia. Los programas socia: 
les del Gobierno son en su gran 
mayoría un despilfarro. 

JOSÉ HERNÁNDEZ VIDAL 

Predicciones 
Apartirdelos hechosinforma- 

tivosampliamenteconocidos,no 
se necesita ser astrólogo ni mu: 
cho menos para saber que 2025, 
hasta el momento, no está sien- 

do precisamente un buenaño pa: 
ra“sLibra”.Quizás,másadelante, 
la cosa mejore. Dependerá de la 
volatilidad y las personas. 

RODRIGO DURÁN GUZMÁN 

Monumento 
Mediante laley 4.328 del 27de 

marzo de 1918, se autorizó una 
erogación popular con la finali: 
dad deconstruirun monumento 
en homenaje al general Manuel 
Baquedano, en reconocimiento 
asu destacada participación en 
la Guerra del Pacifico, proyecto 
queseconcretó el 18deseptiem: 
brede 1928 en una magnilicace- 
remonia en que se inauguró di 
cho monumento, oportunidad 
en que asistieron ex combatien- 
tes, queensus uniformes lucían 
orgullosos las condecoraciones 

obtenidasenloscampos batallas 
que le dieron el triunfo a Chile, 
Nueve décadas después, a partir 
el 18 de octubre del 2019, antiso- 
cialesintentaron destruirlo. Des- 
pués de habersido retirado tem- 
poralmente parasurestauración, 
el Consejo Nacional de Monu- 
mentos desprolijamente el 5 del 
presente mes acogió una solici 
tud del Ministerio de Obras Pú- 
blicas para retirar dicho monu 
mento, paralocual también con 
sideró sugerencias del Ministe- 
rio de Defensa, planteando ade 
más tres posibilidades de posi- 
bles ubicacionesdefinitivas, rec: 
tificando luego al declarar que 
solamentese pronunció sobrela 
solicitud del traslado del plinto 
para su restauración. La ubica 
ción de este monumento no fue 
al azar, se tuvo en consideración 
el legado histórico de la obra, su 
valor cívico, la convergencia de 
varias vías, importancia cultural 
y el valor patrimonial del sector, 
aspectosnoapreciados porquie- 
nes hoy desean darle otra locali 
zación. 

IVÁN STENGERLARENAS 

Ciberseguridad 
El inicio de actividades de la 

Agencia Nacional de Cibersegu 
ridad trae consigo desafíos que 
no deben subestimarse, Uno de 
los más urgentes es consolidar 
su estructura técnica y operati 
va, no sólo porla entrada en vi 
gencia de la Ley Marco en mar 
20,sino porque hay incertidum: 
bre sobre su capacidad para 
abarcarla diversidad de sectores 
eríticoscon los recursos y perso: 
nal adecuados. Muchas empre 
sas han expresado sus inquietu: 
des sobre la claridad y practici 
dad delas normativas, especial. 
mentelosoperadores de impor 
tancia vital que aún noestánto- 
talmente preparados. Por es0, 
apremia que el gobierno lidere 
activamente este proceso, pro- 
moviendo una comunicación 
clara y continua, elaborando 
guías prácticas y ofreciendo ta 
leres y programas de sensibili 
zación que faciliten la compren- 
sión de las obligaciones legales. 
MYRIAM PÉREZ 

Milei 
El presidente argentino Milei 

se equivocó rotundamente al 
meterse en este tema de las ci- 
bermonedas. No pensó en los 
riesgos, y además es presidente 
y no puede arriesgar su imagen 
con algo así. Por otra parte, esos 
inversionistas siempre quieren 
ganar haciendo nada. Este tipo 
de inversiones son muy riesgo- 
sas y saben que pueden tener 
complicaciones. Poreso, esto es 
sin llorar,escomoentrara un ca- 
sino y perder todo. 

ANDRÉS MARTÍNEZ

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

21/02/2025
    $788.624
  $3.766.230
  $3.766.230

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      30.000
      10.000
      10.000
      20,94%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 2


